

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.



Sale una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Mayo 18 de 1877.

Vale diez centavos el número.

INTERIOR.

La República continúa en paz.—S. E. el Presidente se halla actualmente en una visita en la Provincia del Guanacaste.—La última Gaceta registra un Mensaje de S. E., donde dá cuenta de todos sus actos durante su corta Administración.—El H. Sr. Ministro de Hacienda el Benemérito General Don Tomás Guardia, se ocupa actualmente en el arreglo de los asuntos financieros.—La misma Gaceta contiene tambien una nota dirigida al ex-Ministro D. Salvador Gonzalez, y contestada por éste.

Muy plausible nos es saber que las finanzas se estén arreglando de una manera satisfactoria, como lo veremos dentro de poco en las memorias que se publicarán mas tarde.

CRONICA.

La estacion ha cambiado.—Las lluvias han comenzado con fuerza, como se esperaba, segun el exceso calor que hemos sufrido durante este tiempo atras.

La estacion del invierno es la mas animada á causa de estar todas las familias, que durante el verano pasan en el campo, reunidas todas en la capital.

Solo falta un punto de reunion pública como el Teatro, bailes ó

tertulias de alguna especie donde los *tordos* y *tardillos* esten en contacto con el sexo opuesto.—Ese divorcio perpetuo de jóvenes de ambos sexos, se parece algo á las costumbres chinas, que se casan con una tapada que no conocen y por voluntad de sus padres puramente.—Preciso es que los jóvenes pierdan un poco el miedo á las bellas y vayan entrando en una especie de combate matrimonial.—Son rarísimos los matrimonios en lo que se llama *el centro*. Esto en verdad tiene sus causas justificables para algunos; pero con el celibato no se avanza nada, y los solterones son una semilla perniciosa en la sociedad.

Defuncion.—El dia 14 del corriente dejó de existir Doña Ursula Saenz de Esquivel, una de las principales matronas y de las familias mas distinguidas y numerosas de esta capital.—Damos á sus deudos el mas cumplido pésame, y lamentamos el vacío que deja en su luctuoso corazon!

Bienvenida.—Se la damos al Sr. D. Joaquin Fernandez y á nuestro amigo y colega el Dr. D. J. N. Venero quienes se hallan, aunque de paso, entre nosotros, despues de un largo tiempo de ausencia del país.

EXTERIOR.

Cuestion de Oriente.—Segun las últimas noticias comu-

nicadas por la "Estrella de Panamá" se habian ya librado dos batallas entre los turcos y los rusos, y estos últimos habian sido derrotados en ambas.

Tambien asegura por un telegrama de Viena publicado en *El Times* "que son muy pequeñas las probabilidades de que las consultas entre las potencias á cerca de la respuesta que deba darse á la nota de Rusia lleguen á algun resultado importante.

Desde el principio los gabinetes frances é italiano han parecido mirar como imposible que las potencias pueдан encontrar contestacion alguna que no envuelva aprobacion ó censura, y en cierto modo oposicion á la Rusia. El canje de ideas que ha habido entre las potencias parece mas adecuado para convertir á las potencias al parecer de los gabinetes de Italia y Francia que para cambiar la opinion de estos.

Si algunas de las potencias pudiesen ponerse de acuerdo sobre una contestacion, casi seria mejor que cada una siguiera por su cuenta, que no que unas opten por una cosa y las demas por otra; porque en este caso habria peligro de destruir toda esperanza de localizar la guerra. Esta conducta se adoptará probablemente, siguiendo cada una su parecer, contestando ó dejando de contestar, segun las exigencias de sus respectivas políticas.

Así respecto de la cuestion de Oriente, Europa ha vuelto, ó está

en camino, á una especie de estado de la naturaleza, en que no se reconoce ningun género de solidaridad y en que cada cual consulta exclusivamente sus propios intereses. Si Rusia no hubiera previsto esto, araso no se habria aventurado á hacer lo que ha hecho. Todos los acontecimientos precedentes dejan poca duda de que una profunda desconfianza entre las potencias ha sido desde el principio la causa de que los consejos moderadores de las potencias hayan producido tan poca efecto en el ánimo de Rusia. Ninguna potencia podia contar de una manera cierta con un aliado seguro. No habia potencia que no supusiera que todas las demas eran capaces de cooperar con la Rusia por su propio especial interes ó por lo ménos de dejar que Rusia hiciera lo que se le antojase con tal de que sus intereses particulares no sufriesen por ello menoscabo.

A no ser por esta sospecha, lo probable hubiera sido que la solidaridad de todos esos intereses amenazados se habria reconocido antes de ahora y que se habria tomado las precauciones para protegerlos.

Tales como están las cosas, podrá suceder que por pura egoísta meopía algunos de estos intereses adversos tendrán que sufrir una lucha fatigosa, ó que Europa toda amanesca cualquier dia en medio del estruendo de un conflicto general."

REMITIDOS.

Una plumiada.

A MI AMIGO ARDON N. JAFREGUI.

V.

(Concluye.)

Para el siguiente día del de este baile, había preparada una función, y el anuncio de ella principiaba:

"Gran feria para mañana Domingo 15 en la plaza del Beneficio principal con el perdón de San José. La Junta de la conspiración de *** ha dispuesto comerse una feria de refrescos, tostales, vino, cerveza, mistelas y ramos de Señoritas, despachado todo por flores combinadas con diversas distracciones, para lo cual se ha aprestado una partida de caballeros"..... y concluía: "¡¡Acudid!! Titeres de la ciudad, de las Provincias, de los campos ¡acudid!! Con una regular cantidad que lleveis, os divertiréis si la dejáis toda á las piadosas concluidoras de... nuestro capital."

Semejante anuncio dejaba entrever que la función sería cosa no vista; y Cándido que ya no tenía dinero, se apresuró á tomar á interés otra cantidad. Y al efecto firmó un pagaré por trescientos pesos con los cuales calculó que pasaría holgadamente las fiestas que faltaban.

Por la tarde del Domingo referido, Cándido se pagó de sus gustos viendo á la preciosa Teresa, derramando por mayor el dinero en sus blancas manos; y dando también sendos puñados á los grupos de encantadoras rifantes que le ofrecían la copita de licor, el ramo de flores, la acción en la rifa, etc.

La función de esta tarde fué casi tan espléndida como la habían anunciado. Hubo titeres, pruebas, caídas, golpes, gritos; y policías y serenos dando disciplina en espaldas y cabezas.....

Ea de lamentarse que en nuestro pueblo haya, para funciones de esta naturaleza, tan poco espíritu de orden.

Un extranjero desinteresado, se presentó á ejecutar pruebas de magia, destinando el producto de la espectáculo de ellas á la Catedral, al mismo tiempo que proporcionaba una distracción al público. Pero el público que no aprecia ninguna obra que merece atención, el público insolente y descortés, sin respetar á multitud de personas sensatas que había presentes, silvó al sagaz prestidigitador, lo gritó y no conforme con esto, cuando ya la noche principiaba á entrarse, se arrojó sobre él como una manada de hambrientas fieras.

¿Qué pretendía hacer aquella turba con esto?

¿Qué gusto satisfacía arrojándose sobre un hombre indefenso, en medio de una plaza, en medio de una sociedad culta?.....

No bastó la policía para contener

el tumulto que á cada momento crecía. Con mil trabajos el mágico pudo escaparse y el alboroto se calmó.

Después que todo volvió á su estado primitivo, aun los mos revoltosos conocieron que habían hecho mal.

Hace diez años que en nuestro pueblo aun se respetaba á un policía. Hoy si uno de ellos requiere á un criminal éste se le va á las manos.

Pero todo esto es nada. Son los adelantos del siglo!

Salud pues, oh público Costaricense! Qué bien honrais el nombre que tenéis!!

VI.

Después de haberse pasmado Cándido con la desagradable escena ocurrida en la plaza con el desventurado prestidigitador, se admiró no menos de presenciar otras entre las paredes de un salón.

En la noche de este mismo Domingo, dieron otro baile para igual fin que todos los demás.

En este baile, como en muchos otros, los bailarines cometieron la descortesía de ponerse á conversar unos con otros, y entregarse á consideraciones filosóficas, en vez de sacar á danzar á muchas señoritas que había sentadas.

Cándido se ha sorprendido siempre de ver esta falta de urbanidad en caballeros que se precian de bien educados.

¿Cual será el motivo de esa omisión?

¿Será orgullo?

¿Será cortedad?

No lo primero, porque sabido es que en un baile hay una igualdad absoluta.

No lo segundo, porque la cortedad no puede justificarse en jóvenes de mundo, acostumbrados á ver el ejercicio de las buenas maneras.

¿Qué será entonces?—Indudablemente es que á los señoritos encopetados, á los señoritos de la aristocracia, á los señoritos de salón, les hace mucha falta una dosis del Carreño.

VII.

Pocos días después, en una esquina de la plaza, tuvo lugar el diálogo siguiente entre Cándido y su amigo Martínez.

—¿Vas esta noche al Concierto, Cándido?

—A qué Concierto?

—Como! ¿no te han pasado invitación para el Concierto que dan esta noche á beneficio de la Catedral?

—Hasta ahora sé de tal Concierto.

—Se cantará mucho y bien. Lo dan unas señoritas que son notabilidades en la música.....

Cortó este coloquio un hombre que con un paquete de invitaciones se acercó á los dos amigos y dirigiéndose á Cándido, dijo:

—Don Cándido Tragapalos.

—Servidor de U.

—Aquí tiene U. esto.—Y dió á

Cándido una invitación para el aludido Concierto.

—Ahora sí iremos, ¿no es verdad?

—Iremos, pues.

Por la noche, Cándido vestido de rigurosa etiqueta, se presentó con sus amigos Martínez y Meliodoro en el salón del Concierto.

—Oh! Qué concurrencia! dijo Cándido.

—Grande es en verdad, repuso uno de los amigos, quizá no ha habido en el país una función de esta naturaleza, tan concurrida como la de hoy.

—Ni los bailes mas notables del Palacio han sido de tanta novedad.—

Y tenían razón los compañeros amigos en lo que decían, porque á cada momento legiones de convidados invadían el salón.

Pocas veces ha animado tan generalmente una idea. Pero las circunstancias favorecían todo en esta ocasión. Una noche serena, fresca y alumbrada por la luna, exitaba á tributar homenaje al bello sexo: á rendir tributo al divino arte de la música.

El laudable objeto para que se daba el Concierto, entusiasmaba aun á los espíritus mas apartados del mundo.

A las diez de la noche todos los espectadores estaban en prensa. De entre los que habían tenido que quedarse parados, no salían mas que suspiros, quejidos, maldiciones: uno:—"Caballero, me ha majado;" otro:—"Dispense U."—"Por Dios! qué calor."—"¡Ohoof que me ahogo!".....

Cándido, que llegó temprano, se posesionó de un buen lugar. Los oyentes que llegaron tarde no oyeron nada: la multitud no lo permitía.

Aseguran Cándido, Meliodoro y Martínez que todo cuanto se cantó pudo lucir en cualquier teatro de Europa y satisfacer el gusto de los mas exigentes en la materia.

El Concierto, concluido que fué se transformó en baile.

Aquí de los gustos de Cándido, cortejando á Teresita, á cuanta señorita podía y á los mil y mil amigos que le rodeaban.....el bolsillo.

VII.

Llegó el Domingo 22 de Abril y con él el tan deseado turno provincial.

Muy temprano se levantó Cándido, porque el pensamiento de que vería mucho á Teresita, no le dejó dormir en toda la noche.

Cándido llegó á la plaza de la Catedral, que fué la destinada para el turno, con el bolsillo lleno de dinero y el corazón henchido de esperanzas.

Lo primero que se presentó á su vista fué Teresita acompañada de dos amigas suyas, y con una seductora sonrisa se le acercó invitándole para que entrara en sus rifas.

Cándido, espléndido como siempre, empezó desde ahí á dar franca salida al rey de los reyes.

Pero los bolsillos no son inagotables. Se le acabó el dinero á Cándido, é inmediatamente se fué adonde su prestamista y tomó otra gruesa cantidad con qué desafiar al turno entero.

Si Cándido fuese miserable ó no hubiese tenido dinero, no habría estado en el turno, sin embargo de haberse inventado un medio sencillísimo para quedar bien sin dar ni un centavo.

¿Sabeis cual es ese medio.—Yo os lo voy á decir para cuando haya otro turno.

Se llega uno adonde una de las señoritas que hacen rifas: se les ofrece ayudarlas: se toma el papel para la lista y el objeto que se rifa; y todo esto constituye un escudo impenetrable, una coraza que los que se acogen á ella, tienen irremisiblemente guardado el bolsillo.

Sí, el bolsillo guardado, respetado; y si nó que lo diga Doroteito, que andubo todo el día ayudando á hacer rifas á muchas señoritas, (de quienes quiere hacerse adorar,) y si os dice que en el turno gastó siquiera cinco centavos, os dirá una mentira.

Por fin se concluyó el turno, y se vació por completo el bolsillo de Cándido.

IX.

Este día de turno debe ser memorable para muchos enamorados que como Cándido realizaron sus sueños.

Debe ser memorable para las señoras y señoritas que se interesaron en llevar á cabo esta obra piadosa que por sus colosales productos ha asombrado. En este día debe haberseles llenado el alma de satisfacción de ver el fruto de sus desvelos.

Debe ser memorable para todos los costaricenses, porque en este día se patentizó una nueva prueba del sentimiento de religiosidad que existe en nuestro pueblo.

Y debe en fin, ser su memoria impercedera para Cándido, porque al concluirse este día, despertó del letargo en que se hallaba. Vió..... ¡fatalidad!!...que había gastado una suma inmensa sin poder disponer de ella.

Ahora "Una limosna para la Catedral" es para Cándido mas terrible que el estampido del cañon que anuncia la destrucción de un pueblo.—Es mas triste que el lúgubre quejido de un moribundo á quien se ama. Mas desconsolador que el hundimiento de la tabla de que se asía el infeliz naufrago.

¡Pobre Cándido! ¡Cómo ha de ser! La caridad de las colectoras de limosnas tuvo tan poca caridad con él que lo dejó arruinado.

Ahora, qué hará Cándido? Él no lo sabe. No tiene fortuna ni medio de adquirirla. No puede pagar sus deudas; por consiguiente se ha quedado en la calle. Sus acreedores lo

señalarán con el dedo por donde quiera.....

Hermosas colectoras, lindas caritativas, ¿no tenéis compasión de mi amigo Cándido?

Dedicadle siquiera una lágrima, siquiera un suspiro á su desgracia!

(Abril 24 de 1877.)

EL PERFECTO REGAÑON.

La ciudad de Esparza está de pláceme.

El Exmo. Sr. Presidente de la República se ha dignado visitarla, y este grande acontecimiento, que es el único en su historia, ha llenado de júbilo y esperanzas á sus habitantes.

Con anticipacion sabíamos que el Presidente pasaria por esta Ciudad con direccion al Departamento de Liberia; pero el ocho de los corrientes, á las cuatro de la tarde, él mismo nos anunció por telégrafo, que se quedaria con nosotros el siguiente dia.

Desde aquel momento nuestro Jefe Político, Sr D. Jaime J. Ross, puso en movimiento al vecindario, dando las órdenes convenientes á fin de recibir dignamente al Jefe de la Nación, y el vecindario lleno de gozo correspondió á su llamamiento.

La premura del tiempo no dió lugar á mayores preparativos; sin embargo el nueve á las ocho de la mañana el Sr. Presidente, entre una gran comitiva, hizo su entrada en esta Ciudad bajo de arcos triunfales, banderas y gallardetes. El estruendo del cañon y un alegre repique anunciaron al pueblo su llegada, y desde luego todos los vecinos fueron á presentarle sus respetos y agradecimientos.

A las diez de la mañana se sirvió el almuerzo, y á los postres el Sr. Presidente en un sentido brindis nos manifestó su deseo de ver él mismo nuestras necesidades, y nos ofreció resolver de conformidad sobre una súplica que hace pocos dias elevamos al Supremo Gobierno.

A las doce visitó el Liceo de Niñas, y sin embargo de estar tan fatigado lo examinó todo con cuidado verdaderamente paternal, y acordó en su favor una suma considerable.— Después visitó nuestra Iglesia en construccion y se asegura que hará á la Municipalidad concesiones de importancia para atender á su construccion y otras necesidades perentorias.

A las tres de la tarde nuestro Ilustre Huésped se despidió de nosotros y siguió su marcha con direccion á Puntarenas, acompañado de las primeras autoridades de la Ciudad y varios vecinos.—El cañon repitió veintuna descargas y las campanas se echaron á vuelo, ¡Que el Ser Supremo guie sus pasos y en todos los pueblos deje, como en este, esperanzas, amor y reconocimiento!

Esparza, Mayo 12 de 1877.

UNOS ESPARCEÑOS.

Necrologia.

Hace apenas un año que acompañamos á su última morada el cadáver de nuestro inolvidable amigo Don Ricardo Ureña. Y hoy.... ¡ley fatal del destino!... ha venido á llenar de luto nuestros corazones la muerte de su apreciable padre.

Oh! qué inmenso vacío deja entre sus amigos la muerte de Don Jesus Ureña.

¿Quién que le hubiera visto una vez siquiera, no ha dedicado un pensamiento fúnebre á su memoria?

¿Quién que le hubiera tratado ha dejado de sentir lágrimas ardientes brotar de los ojos?

La mayor parte de su vida estuvo dedicado á la enseñanza de la juventud. Una alma grande debía desempeñar en la tierra la mas sublime mision que al hombre le es dado ejercer..

Don Jesus Ureña fué uno de aquellos seres que no vienen al mundo sino de tarde en tarde. Fué un modelo de virtudes sumamente raro. Amantísimo padre, buen esposo, excelente caballero. Hombre religioso y guardador absoluto de su honra, la lega llena de esplendor á sus hijos. Su muerte deja sumida en la mas triste horfandad á una familia que ha soportado durísimos golpes.

Reciba ella nuestros sincero pésame.

San José, Mayo 13 de 1877.

**

Epigrama.

Agarrándose el anzuelo
Ha tomado con desvelo
Juan una torpe manía,
Y es repetir todo el dia:
Con chomelo y sin chomelo.

Cuentos.

Un josefino, que odiaba
Tenazmente á las mujeres,
Lloraba si en sus placeres
De una mujer se acordaba.
De ellas siempre renegaba
En medio de su amargura,
Porque diz que su ventura
Al verlas se perturbaba;
Por eso las nominaba:
"Sarampion con calentura."

Otro id. (sembrado de maíz
Propiedad de Jorge Seas)
Salió gimiendo del país
Que lo abuyentaban las feas.
Si es mentira no lo creas;
Pero Antonio me asegura
Que aquel imploró del Cura
Una excomunion tremenda
Contra la fea que pretenda
Ser dechado de hermosura.

Mayo de 1877.

SECCION CIENTIFICA.

BOSQUEJO DEL SISTEMA MÉTRICO DECIMAL.

Fragmento de una leccion sobre química moderna, tenida en la Universidad de Berlin, por Aug. Willh. Hofman.

Recogido

por Jn. de Dios Cespedes G., y dedicado á MANUEL M. PERALTA, como prueba de verdadero cariño.

(Continúa.)

Tenemos aun que detenernos un momento en las particularidades del sistema métrico y mayormente en los principios de su nomenclatura.

Ella es sencilla en su clase y admirable como el sistema mismo. Solo necesitamos grabar en la memoria los nombres de la longitud, superficie, capacidad y unidad de peso, y ademas retener, que la série de las voces numéricas griegas, indica la multiplicacion decimal, y la série de voces numéricas latinas, la division decimal, y con estos simples elementos queda construido en pocos minutos todo el sistema.

Los prefijos numéricos griegos para 10, 100 y 1000 son respectivamente *Deka, Hecto* y *Kilo*.

Los prefijos numéricos latinos para 10, 100 y 1000, son respectivamente *Deci, Centi* y *milli*.

Multipliquemos y dividamos la unidad de longitudes, el metro, por 10, 100 y 1000, y construyamos los nombres, para las medidas así obtenidas, segun este principio de nomenclatura.

Por multiplicacion obtendremos la primera, por division la segunda de las siguientes séries:

1 Multiplos del metro.	Unidad—1 Metro.	2 Multiplos del Metro.
Metro=	1	Metro.
Decímetro=	10	Decímetro=0,1 ó $\frac{1}{10}$ de Metro.
Hectómetro=	100	Centímetro=0,01 ó $\frac{1}{100}$ de id.
Kilómetro=	1000	Milímetro=0,001 ó $\frac{1}{1000}$ de id.

En la série griega se ofrecen de este modo los nombres propios para el décuplo, céntuplo y mil veces la unidad, mientras que la série latina nos da la denominacion adaptable para la décima, centésima y milésima parte de la misma.

De la série griega es precisamente el primero y el último miembro (el metro y el kilómetro) los que se emplean muy á menudo; el primero para los fines en que sirve comunmente la vara, el último como unidad itineraria en lugar de la milla (inglesa.) Los miembros intermedios son relativamente empleados raras veces.

Por el contrario todas las unidades de la série latina se hallan en continuo uso, como equivalencia para el pié y la pulgada en sus subdivisiones.

Las medidas restantes, medida de superficie, (grande y pequeña) medida estereométrica, medida de capacidades y de pesos, están formadas del mismo modo ascendiendo y descendiendo separadamente, en cada caso, de un punto de partida propio y electo.

Para la mensuración agraria de mayor magnitud, seria el metro cuadrado una unidad demasiado pequeña; se principia pues por el decámetro cuadrado, es decir, un cuadrado que tiene 10 metros por cada lado, cuya superficie es por consiguiente de $10 \times 10 = 100$ metros cuadrados y el cual lleva el nombre de *área* (área.) De esta resulta, con el empleo de las voces numéricas griegas y latinas, dos séries de medidas derivadas

1. Multiplos del área.	Unidad—1 área.	2. Submultiplos del área.
Área. Metros cuadrados.		Área. Metros cuadrados.
Área 1=	100	Área 1=100
Decárea 10=	1000	Decárea 0,1=10
Hectárea 100=	10000	Centiárea 0,01=1
Kilárea 1000=	100000	Milíárea 0,001=0,1

De estas medidas son el área y la hectárea las mas empleadas.

La centiárea de esta série concuerda con el metro cuadrado, y éste con sus subdivisiones decimales, se emplea para medida de superficies pequeñas.

Medidas de superficies (escala pequeña)	Unidad—1 metro cuadrado.
Divisiones del metro cuadrado.	
Metro cuadrado	1
Decímetro cuadrado	0,01
Centímetro cuadrado	0,0001
Milímetro cuadrado	0,000001

Como unidad de medida para el espacio, la capacidad y el volumen, sirve, según la medida de que se trate, el cubo que se eleva del decímetro cuadrado ó del metro cuadrado. El primero, el decímetro cúbico, lleva el nombre de litro (de la voz *litra* una denominación griega de medida.)

Del litro se derivan las series siguientes.

Medidas de capacidad y de volumen (escala pequeña.)	
Unidad	1 litro.
1. Múltiplos del litro.	
Decilitro	10
Hectilitro	100
Kilolitro	1000
Litros.	
2. Submúltiplos del litro.	
Unidad	1 litro.
Decilitro	0,1 ó 1 ^{ra} de litro
Centilitro	0,01 ó 1 ^{ra} id.
Mililitro	0,001 ó 1 ^{ra} id.

(Continuará.)

ANUNCIOS.

Mercaderías frescas.

Recibidas por "Blanche", á precios baratos en la tienda de

JOSÉ DURAN.

Vinos.—Champagne, de superior calidad, garantizando su legitimidad.

Burdeos, Chateau Yquem, Oporto, y de otras clases.

Cañac.—Otard Dupuy y Hennessy.

Mistelas finas.

Sardinias.—Con y sin espinas.

Papel.—Amarillo paja y de lino, para cigarrillos.

Florete, Ministro y rayado para cartas,

Grande y de colores, para anuncios.

Secante, para oficinas.

De varias clases para envolver.

Velas.—De Sperma, 4, 6, y 8 en libra.

De cera, para Iglesias una y 2 en libra.

Cepillos.—Para todos usos, varios tamaños.

Perfumería.—Un buen surtido de la mas acreditada fábrica de París.

Cajas de música.

Un órgano de gran tamaño.

Tinta, en pequeños embases.

Vistas fotográficas y muchos objetos de fantasía francesa.

San José, Mayo 15 de 1877.



IMPRESA DE LA PAZ.

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido ensanchado y mejorado con el nuevo establecimiento tipográfico que perteneció á Don Guillermo Molina.

En él se halla toda clase de tipo nuevo en el mejor estado, máquinas mecánicas para la brevedad en las impresiones, prensas de mano, máquina de rayar papel, perforar, foliar, &c.

Tenemos pues el gusto de ofrecer al público un establecimiento tipográfico completo y el mas pronto despacho en todas las obras que se nos encomiendan. Toda clase de trabajo en tinta de color, dorado etc.

En el mismo establecimiento hay toda clase de papel y cartulina de lujo etc, para las impresiones.

UNA ENCUADERNACION.

perfectamente montada con sus utensilios correspondientes, que no deja que escapar.

En la misma se hallan de venta útiles de escritorio pagados por dinero y café, poderes, recibos para café etc etc.

Todo será despachado al vapor porque "el tiempo es dinero"



En la Central.

Acaban de llegar sombreros tiroleses de última moda para los jóvenes elegantes y de buen gusto, sombreros de pita de todas clases y tamaños, de fieltro, y de Señoras, Señoritas y niños.

¡Acudan, que si se tardan no encuentran!

¡No mas canas!

A la Barbería de M. Peralta y C^a ha llegado la célebre agua de "Roseter" para devolver al pelo encanecido su color natural, limpiar y refrescar la cabeza, haciendo desaparecer la caspa.

Esta agua, de muy reciente invención, no es un tinte, sino que penetra y acciona directamente en las raíces del pelo. La comodidad de esta agua para usarla no la ofrece ninguna de las inventadas hasta hoy. No hay que desengrasar el pelo, como generalmente se hace para las otras aguas, sino que se aplica como si fuera agua comun, sin recelo de que manche la piel.

Por su eficacia reconocida, hay de esta agua muchísimas falsificaciones, que están muy lejos de dar el mismo resultado; pero la Barbería de Peralta y C^a garantiza no solo la legitimidad de la que ofrece, sino hasta su eficacia, devolviendo su valor sino da el resultado arriba mencionado.

San José, Mayo 8 de 1877.

Barbería de M. Peralta y C^a

El deseo de mejorar las navajas de nuestro establecimiento, por un sistema que no necesite de estarse afilando, por economía de tiempo y de navajas; y por satisfacer la necesidad de muchos individuos, que por tener la barba recia y delicada, han tenido que pedir al extranjero; muy lejos de dar el resultado apetecible, les han costado un exceso. Esta consideración nos obligó á emplear todos los medios posibles, haciendo pedidos en diferentes ocasiones, para poder obtener las que un fabricante europeo presentó en la Exhibición de Viena (habiendo conseguido el primer premio.) La mejor garantía que podemos ofrecer de ellas, es la devolución del valor, si no resultaren como se anuncian. Los estuches contienen desde 6 navajas hasta una.

San José, Mayo 8 de 1877.

Aviso.

Lo mismo en la Capital que en las Provincias se ha propalado que "La Jabonería de San José" ha subido el precio de su jabon.

Declaro que no es exacto; pues ni se ha alterado ni pensamos alterarlo. Se expende, como siempre, á \$13-50 centavos por caja.

La "Jabonería de San José," tanto por sus capacidades, como por la abundancia de materiales que tiene en sus bodegas, puede y dará abasto al consumo de la República; y lo repetimos, sin alterar el precio.

Francisco Jil.

PILDORAS HOLLOWAY.

Estas famosas píldoras ejercen una influencia tan benéfica en el ESTÓMAGO, el HIGADO, los intestinos y los riñones, y purifican tan completamente la SANGRE, que han llegado á disfrutar de mayor venta que ningún otro medicamento.

Los que padecen DEBILIDAD ó pérdida de apetito recobran pronto la salud normal, tomando unas cuantas dosis de este excelente remedio.

Las MUGERES que han llegado á la edad crítica, deberian apelar á las píldoras HOLLOWAY.

UNGUENTO HOLLOWAY

No hay herida; úlcera ni llaga que dejen de ceder á las propiedades sanativas de este incomparable Unguento, el cual es especialmente eficaz en los casos de MALES de PIERNAS y de PECHO.

Frotándose el CUELLO y el PECHO dos veces al dia con dicho bálsamo, los constipados, las toses y la BRONQUITIS no tardarán en desaparecer, con tal que se tomen simultáneamente las Píldoras con arreglo á las instrucciones impresas de que ellas van siempre acompañadas.

Precaerse de las viles falsificaciones en Nueva York de las Píldoras y el Unguento de Holloway.

Viles imitaciones contrahechas de "Las Píldoras y el Unguento de Holloway" se fabrican y se venden bajo el nombre de "Holloway y C^a," por J. E. Henry, Curran y C^a, Droguistas, de Nueva York, con una supuesta marca de patente así



Mercaderes sin escrúpulos las obtienen á precios muy ínfimos, de la nominada casa. Estas composiciones de ningun valor se expenden al público como mis legítimas Píldoras y Unguento.

Apelo pues, muy encarecidamente á los amigos y los demas en las Repúblicas Hispano-Americanas, á cuyas manos ésta llegare, y mas especialmente á las madres de familia y otras señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este descarado fraude fraguado en NUEVA YORK, precaviendo a sus amigos, á fin de que no se les engañe á comprar estos compuestos despreciables titulados "Píldoras y Unguento de Holloway" que lleven algun rótulo de Nueva York en ellos.

Antes de comprar examínese con mucha cautela el Rótulo en el Bote ó Caja para cerciorarse si está la dirección de 533 Oxford Street, London, pues si no está, entonces se trata de preparar un descarado engaño.

Cada Bote y Caja de las Medicinas legítimas, lleva el *Timbre del Gobierno Británico* con las palabras de "Píldoras y Unguento de Holloway, London," grabadas en él. En el rótulo está la dirección, 533, Oxford Street, London, en donde únicamente se fabrican.

Se invita á las personas que sean defraudadas por los vendedores que expenden "Las Píldoras y el Unguento de Holloway" falsificados, para que se sirvan comunicarme los pormenores, é inmediatamente haré formalizar procesos legales contra los ofensores, y recompensaré liberalmente á los delatores por el trabajo que se tomen, comprometiéndome á que no haya trascendencia de sus nombres.

Firmado

TOMÁS HOLLOWAY.

Londres, Marzo 15 de 1876.

Imprenta de la Paz, C. del Laberinto.